

VIVIR

Cosas de un paraguas
Un muerto. Acompañamos á un muerto amigo. Y llueve. Caen menuditas, rápidas gotas. ¡Lluvia de otoño!

Se fué la alegría de los chubascos de este, de los chaparrones súbitos que dispersan á las multitudes bulliciosamente. Esta lluvia es una lluvia triste. El barro se trueca en lodo. Los vidrios de los escaparates llozan inconsolables. Y á través de ellos y á nuestro paso se asoma la curiosidad de los tenderos aburridos y sin clientela: «¿quién es?» Decididamente el otoño es una estación fúnebre. Y no hablemos de la hoja seca que va por el aire como verso perdido; ni de la pobre física que se despidió del mundo; ni del calor del hogar que nos seca las suelas de los zapatos. Nada. El otoño es filosófico por una razón: porque llueve. El paraguas es un chisme pesimista. Nos obliga á ir con la cabeza gacha y el mirar en el suelo. ¡Una hermosa actitud de asceta muy á propósito para contemplar este valle de angustias, tan divertido, mirándolo bien!

Para las corporaciones municipales no hay otro enemigo tan contundente como la lluvia. La lluvia hace que el ciudadano medite y reflexione acerca de la urbanización de su pueblo. Se descubren los defectos de la canalización, el abandono del empedrado, la falta de los desagües. Y así, sin advertirlo, se queda el Ayuntamiento de cuerpo presente. Un paseo por Palma, bajo la lluvia concluye por encalabrinar los nervios del vecino más flemático. No hay adorno tan eléctrico como el de nuestra ciudad. El agua corre unas veces por las orillas, otras por el centro del arroyo, y el transeunte avanza á brincos del centro á las orillas y de las orillas al centro. ¡Y desgraciado si tropieza con una «zona neutral» por donde el agua circule á un mismo nivel! Entonces no hay más solución que echarse al agua, á la ventura. Es una carrera gimnástica entre mil dificultades y riegos reprimidos difícilmente. Sobre vuestros piés desahogan las cañerías de los caserones. En vuestros hombros se derrama el ruido de las canaleras de los tejados cuya recomposición no exige nada. Y el lodo, el lodo maldito—diseminado por toda la población desde dos ó tres calles y dos ó tres plazas no adoquinadas ¡todavía!—os asalta, os salpica y malhumora.

Esto no es baladí, lector. Tales inconvenientes constituyen un serio quebranto para la economía material y espiritual de las familias. Se pudre el calzado, se ajan los trajes; los nervios se desatan. ¿Quién, en esta situación de ánimo, no llega á odiar al transeunte encontrado que le disputa la única piedra salvadora en el arroyo hecho torrente? ¿Y quién no sube así á su domicilio, resuelto á romper la vajilla doméstica?

S—70.

Informaciones para LA ALMUDAINA

Alrededor de la Política
4 de Noviembre.

Giran las informaciones periodísticas alrededor de dos polos: apoloías de los incondicionales y odios irreductibles, sistemáticos de los sectarios. La opinión pública engendradora por falsos movimientos, deriva siempre hacia extravíos lamentables.

Obra sistemática de los sectarios es la especie echada á volar, para que cristalice en la liviana mentalidad de las masas, que las energías, el talento de Maura se hallan en el plano inclinado de una visible decadencia.

En el Diario de las Sesiones están los últimos discursos del Presidente del Consejo de Ministros, contestando al Jefe de los liberales, primero y á los señores Cambó y Suñer después. Su lectura nos releva de muchos comentarios.

¿Acaso se quería que ante un problema como el del cambio radical de nuestra vida política en las regiones, reforma que entraña un hondo sentido histórico, no se manifestara la prudencia política del señor Maura?

¿Es que reclama energías relacionar cada grupo local con los demás, con el Estado y con la Hacienda de las distintas localidades?

El histórico partido conservador, los elementos que se apoyaron en el señor Maura y le consagraron Jefe, quizá sientan nostalgias de las tendencias centralizadoras que el señor Maura pulveriza en sus discursos, haciendo honor á toda su historia política, puesto que nadie puede olvidar por recientes, aquellas reformas antillanas que llevaron á Cuba brisas de esperanza, barridas por la política tradicional española en aquella colonia: política que colocaba por en-

cima de todo orden de consideraciones y de intereses de la burocracia!

Las reformas de vida local del señor Maura, buenas ó malas, están inspiradas en el sentido de romper la rígida subordinación concéntrica de los servicios inferiores á los superiores.

Si el señor Maura sacando la caja de los truenos hubiera convertido en Sina el banco azul, y hubiera proclamado el espíritu imperialista de la burocracia; si hubiera buscado para su palabra acentos patrióticos, siguiendo las huellas de Melquíades Álvarez en tarde memorable, los aplausos de la mayoría hubieran quizá repercutido con mayor estridencia; y mientras la inconciencia hubiera elevado el pedestal de sus energías y la adulación hubiera nimbado su blanca cabeza, el problema catalán se hubiera agravado, y allá, en las covachas rurales se hubieran restregado de gusto las manos los Caballeros del casiquismo.

Las reformas de Maura no son la autonomía regional; pero digan lo que quieran regionalistas y nacionalistas catalanes, son una firme orientación hacia ella.

Por eso sin duda respondiendo á una táctica hábil, se alejan del Parlamento Suñer y Hurtado, y queda en él Cambó.

El nacionalismo continuará batallando para la formación de grupos de nacionalidades ibéricas; el regionalismo sacará el mayor número de ventajas andando hacia la izquierda nacionalista y viviendo el presente.

Lo que ha fracasado es el *statu quo*, la política rutinaria, el caciquismo burocrático y el legislador, vaciando la sustancia en un troquel uniforme... y ello al Diputado por Mallorca, don Antonio Maura y Montaner, se deberá.

Si es decadencia, bendita sea la decadencia del Presidente del Consejo de Ministros.
Andrés CORZUELO.

La crisis de Norte-América

Ha llegado á todos los mercados del mundo la tremenda crisis financiera que atraviesa los Estados Unidos.

De Inglaterra y Francia salen para los Bancos de Nueva-York millones y más millones para atenuar la crisis y facilitar á los banqueros yanquis medios para responder á las demandas de dinero que sobre ellos lloven de todo el país.

Muchos fabricantes tienen que pagar á sus operarios con cheques, no pudiendo sacar el dinero que tienen en los bancos.

«Harian muy bien los políticos franceses en estudiar detenidamente el gran fenómeno político-económico de que están siendo teatro los Estados Unidos, dice Mr. Gaston Calmette en el *Figaro* de París y añade: la opinión pública está unánime en reconocer que una de las causas principales de la crisis financiera norteamericana es la violenta campaña del Presidente Roosevelt contra los Trusts. Con la crisis en cuestión puede uno ver fácilmente qué calamidades pueden caer sobre una nación á consecuencia de las pseudo-declamaciones democráticas de los políticos que no reflexionan bastante los efectos de su elocuencia, que olvidan que un discurso muy humanitario en la apariencia puede arruinar á su país y empobrecer á millares de sus habitantes.»

Conocida esa opinión del publicista francés, hemos querido dar á conocer lo que sobre los motivos de dicha crisis ha escrito el inteligente cronista don Ramiro de Maeztu en una de sus correspondencias de Londres.

Receta de los multimillonarios

Ya ha pasado el pánico financiero de Nueva York. Es decir no ha pasado. La gente desearía seguir sacando su dinero de los Bancos; pero los Bancos han cerrado las puertas de las cajas, concediéndose plazos de treinta, sesenta y noventa días, según se trate de pequeñas ó grandes cantidades, para pagar á sus depositarios.

Al mismo tiempo los grandes multimillonarios—Morgan, Rockefeller, Schiff, Stillman, etc.—han depositado en los Bancos grandes sumas para hacer frente á las reclamaciones. Mr. Cortelyou, el ministro de Hacienda de los Estados Unidos, ha hecho lo mismo con fondos del Tesoro. Las Asociaciones oficiales bancarias de las grandes ciudades norteamericanas, han acordado emitir certificado de que los Bancos han de servir para saldar mutuamente sus cuentas sin necesidad de metálico, que sigue estando tan escaso como antes.

Los periódicos, los hombres públicos, empezando por Mr. Roosevelt, y hasta los predicadores, se dedican á tranquilizar á la gente y á suplicarla que dé tiempo á los Bancos antes de retirar los depósitos.

za universal no disminuirá en tanto que los Bancos no devuelvan su libertad á los depositarios. Todo el país ha de pasar ahora por un período de recogimiento y economía. El tráfico general disminuirá durante muchos meses. El dinero procedente del ahorro no volverá á entrar en circulación hasta que el país recobre la confianza. Y el país no recobrará la confianza hasta que se haga una liquidación general de negocios inciertos.

En esa obra pasarán muchos meses; pero ya ahora mismo se conocen perfectamente en la City de Londres las causas que han determinado el actual pánico.

La principal consiste en la falta de escrúpulos de buen número de millonarios especuladores. No es que en la City se crea que los especuladores norteamericanos sean más deshonestos que los ingleses. Aquí habría muchos que imitarían y aun perfeccionarían sus procedimientos si se les dejase. Pero las leyes inglesas no se dejan. Y la administración de justicia es en Inglaterra demasiado estricta para que se pueda impunemente vulnerar las leyes.

Lo que harían estos especuladores norteamericanos no es muy difícil de explicar. Se reúne un grupo con cierto capital. Compraba la mayoría de las acciones de un Banco y adquiría «control» sobre los depósitos y los beneficios de la institución, copando los puestos del Consejo de Administración. Inmediatamente que realizaban esa operación, pignoraban las acciones del Banco y con el importe compraban la mayoría de las acciones de otro Banco, y con esto tenían «control» sobre los depósitos, administración y beneficios de dos bancos. Luego volvían á pignorar las acciones del segundo Banco y adquirían la mayoría de las de un tercero, y así continuaban hasta disponer de Bancos cuyos depósitos excedían de la cantidad de 20 millones de libras esterlinas.

Dueños de cantidad tan formidable eran dueños de la Bolsa y nada les era más fácil que manipular á su antojo la cotización de los valores.

Un ejemplo esclarecerá el asunto. Uno de los Bancos que han suspendido pagos el Mercantile National Bank, tiene un capital social desembolsado de tres millones de dollars, ó 630.000 libras esterlinas.

Cualquiera persona ó Sindicato que logre apoderarse de la mitad más una de esas acciones, adquirirá, con arreglo á las leyes americanas, absoluto «control» del Banco. Ahora bien, los depósitos del Mercantile National Bank ascendían, hace pocas semanas, á la suma de 12 millones de dollars ó 2.400.000 libras esterlinas. O lo que es lo mismo, con un capital de 300.000 libras esterlinas ó muy poco más, cualquiera podía adquirir control sobre una suma de 2.400.000 libras, más los beneficios del Banco.

Dada la extraordinaria lenidad de las leyes norteamericanas y la pésima administración de justicia, no es extraño que un grupo de hombres deseados de convertirse lo antes posible en multimillonarios, sin reparar en medios, hayan caído en la tentación de coligarse para apoderarse de unos cuantos Bancos. Lo extraño es que no lo hayan hecho antes.

El remedio inmediato para semejante estado de cosas no es difícil de formular. En la actualidad hay en los Estados Unidos muchos Bancos de capital pequeño, que manejan grandes cantidades en depósitos y cuentas corrientes. Clao está que si se les obligase á ampliar el capital sería mucho más difícil que un grupo de ambiciosos se apoderase de la mitad de las acciones.

Otro de los remedios consistiría en que solo se concediese en las juntas generales el valor de un voto por acción más que á los pequeños accionistas. Pasado cierto número de acciones, debiera restringirse gradualmente el valor en votación de cada acción.

Aún se podrían indicar muchos otros remedios, pero el principal consistiría en que los mejores ciudadanos de los Estados Unidos se interesasen algo más en la vida política de su país.

El mal de los Estados de la América española consiste en que nuestros antiguos colonos se ocupan demasiado de política, entendiéndola por política la posesión de un destino ó la aspiración á poseerlo.

Si nuestros hermanos de allende el mar hubieran dedicado á los negocios, á la agricultura, á la industria y al comercio la cantidad de atención que han puesto en la política, otra sería la situación de sus Estados ante el mundo.

Pues si los hispano-americanos han pecado por exceso los norteamericanos lo han hecho por defecto. El pueblo norteamericano, altamente civilizado, vive en una tierra que aún necesita las herramientas de la civilización. Por lo tanto, los mejores ciudadanos de los Estados Unidos se ocupan de dotar á su país de esas herramientas y de desarrollar al mismo tiempo, los recursos de su tierra.

Así han llegado á despreciar la política y á abandonar á los profesionales, que son por lo común, unos caciques á la española; pero con la circunstancia agravada de haber fracasado en los negocios. Por lo común, el político norteamericano es el hombre que no sirve para otra cosa.

legal que ha permitido á unos cuantos aventureros millonarios hacer presa en los ahorros nacionales, sin que nadie pudiera oponerse.

Solo que actualmente el pueblo de los Estados Unidos ha abierto los ojos. Por de pronto ha sentido pánico. No tardará en sentir irritación y deseos de reforma.

Lecturas y Comentarios

El feminismo en España.—La tracción eléctrica en Suiza.—Un enemigo de la química.

Según vemos en un periódico profesional entre los ppositores á las Cátedras de Geografía é Historia, vacantes en los Institutos de Huesca, Soria y Zamora, figura doña Mercedes Sardá. Creemos que este es el primer caso que se da en nuestro país de que una mujer intente disputar á hombres una Cátedra y si venciera en su noble empeño (de esto si estamos seguros) sería la primera que lograra tan honroso cargo.

Con gusto damos esta noticia y con mayor satisfacción veríamos el triunfo de la señorita ó señora Sardá, que sería un gran ejemplo, un gran paso para la igualdad de los dos sexos sin contrariar las leyes de la naturaleza. Nos parece mucho mejor la *mujer catadrático* que no la *mujer coche-ro*, que se ve en París, y muchísimo mejor que la *mujer mozo de cuerda*, que encuentra el viajero en Santander y otros puestos y la *mujer minero* que se ve en todas las cuencas hulleras del extranjero.

Continuamente se realizan nuevos progresos y se piensa en sacar partido nuevamente de esta maravillosa fuente de energía, que ha dado en designarse con el gráfico nombre de la «hulla blanca».

En Suiza, según parece, se trata de introducir la tracción eléctrica en todas las redes ferroviarias del Estado, cuyos ingresos continúan elevándose por cima de los cálculos más optimistas.

El Consejo federal acaba de firmar un convenio con el cantón de Uri para la utilización de las fuerzas hidráulicas de la Renss. Posee en la actualidad en los dos costados del San Gotardo, esto es, en los extremos del gran túnel, una energía que puede valmarse en 50.000 caballos, suficiente para la empresa.

Los ensayos realizados en la línea del Simplón desde su apertura parecen ser concluyentes y han dado resultados aun mejores de lo que se esperaba. Así se cree que las autoridades suizas no se detendrán en el camino emprendido, sino que invitarán á la dirección de los ferrocarriles federales á preparar las medidas necesarias para reemplazar lo más pronto posible la tracción de vapor por la tracción eléctrica.

«La química es una invención del diablo», decía á menudo el senador frances Chavarebiere, que ha muerto hace poco. No le faltaba razón al buen señor. Notó un día que el pelo encanecía rápidamente; pensó en hacérselo teñir. A quien se dirigió y qué operaciones sufrió su cabellera no se ha sabido nunca; pero el hecho es que una tarde apareció en el Senado con el pelo de un amarillo tirando á rojo, un color imposable.

«Es una equivocación lamentable; mi peluquero se habrá equivocado», respondió á los colegas que le manifestaban su extrañeza por una transformación tan estrafalaria. Al día siguiente el señor Chavarebiere se presentó con una cabellera de un color verde deslumbrante que le daba cierta semejanza con un papagayo. Desde aquel día no quiso saludar ni á Berthelot y aseguraba que «la química es una invención del diablo».

EN EL CONGRESO

El proyecto de Administración local

Discurso de Azcárate

El señor Azcárate interviene por alusiones. Voy á analizar—dice—el proyecto de ley, especialmente en la parte relacionada con el problema de la autonomía política.

En la época romana y en la Edad Media se encuentran germines de autonomía municipal, si bien en la Edad Media se ve también la regional, llegando á la gran revolución comunal del siglo XIII.

Llega después la manarquía absoluta, y pierden su autonomía los municipios. En los últimos tiempos hemos importado de Francia la centralización, de la que ya decía Silvela que era una anti-gualla.

Lo celebró—dicen el señor Azcárate—porque allí se culpa de todo á los Ayuntamientos, olvidando que aquí hay una dirección de Administración local.

Voy á llamar la atención del jefe del Gobierno sobre un punto concreto. Yo deseo que esta ley se haga de acuerdo con todos los partidos porque se trata de una obra nacional, y en obras de esta clase pueden coincidir en algunos puntos, sin desdoro para nadie, las oposiciones y el gobierno.

Hay puntos, como la representación corporativa, que yo aplaudo y otros rechazan; en esta misma minoría me he quedado casi solo al sostener tal opinión.

Continúa diciendo el señor Azcárate que la comisión permanente la estima contraria á los principios democráticos. En cuanto á los alcaldes de real orden no niego que cumplirán sus deberes administrativos, pero en lo político serán dependientes del Gobierno.

La tutela es aceptable en principio, porque existe en todos los órdenes de la vida, pero no soy partidario de la forma en que se establece, con carácter poco menos que general.

Respecto de la Hacienda provincial y municipal aboga por su completa separación del Estado; cosa que sostiene, dice, en el proyecto de ley que presentó para la supresión del impuesto de consumos.

La mancomunidad de Diputaciones viene á plantear nuevamente el regionalismo, y voy á decir algo sobre él, con abstracción completa del problema catalán.

No es el problema regional de los que por sí solos se arreglan, y en este sentido pienso, al igual que el señor Costa, que no se soluciona debajo del reloj del ministerio de la Gobernación, sino acudiendo al mismo terreno práctico.

Hay puntos donde el regionalismo está vivo, en otros adormecido y en otros poco menos que muerto.

Hace notar la diferencia que hay entre federación y organización federal.

Cita la opinión de Muller, de la cual él participa, de que en Europa la nación más clasificada geográficamente es España, sin hacer distinción alguna de razas.

Una nación es un pueblo organizado en Estado, no es una federación.

Ya en 1898, en el discurso que pronunció en León, dije que el regionalismo me era simpático y que debía alentarse, siempre dentro de la unidad de la patria.

Recuerda su viaje á Barcelona cuando la fiesta del homenaje, y se entusiasma al ver la fe con aquella gente—dice—defendiéndose sus ideales.

Añade que sólo es comparable el entusiasmo de allí por la idea regional, al que tuvimos en Madrid al ver la vuelta de los soldados de África.

«¿Por qué no sienten así en mi tierra? El problema está planteado y felicito al señor Cambó por decir la verdad en todo lo que piensa.

NOTICIAS GENERALES
(Del correo de ayer)

Reunión de la minoría republicana

La minoría republicana se ha reunido á las tres y cuarto de la tarde, bajo la presidencia de Azcárate.

Se acordó por unanimidad invitar al señor Morote, en vista de excitaciones por elementos ajenos al Parlamento se le han dirigido, que debe tomar posesión del cargo de diputado por Madrid y entrar á prestar sus valiosos servicios en la minoría.

Se han distribuido los trabajos entre los diputados que tomarán parte en la discusión de los presupuestos, designándose desde luego al señor Pedregal para consumir un turno en contra de la totalidad del presupuesto de Gobernación, sin perjuicio de los votos particulares formulados por los señores Nougués, Pi y Arsuaga y Lorente, individuos de la Comisión de presupuestos.

La minoría insistió en ofrecer un banquete á Azcárate, pero nuevamente rechazó el obsequio.

Además de lo consignado en la nota oficiosa, la minoría republicana designó al señor Junoy para que combata el presupuesto de Gobernación é intervenga para alusiones en la discusión del de Guerra.

El señor Morote ha sido designado para combatir los de Estado é Instrucción, poniéndose de acuerdo respecto del último con el señor Alvarez por sí este quisiera hablar respecto de él.

El señor Miró para el de Hacienda y en principio á otros varios diputados para los restantes presupuestos.

La minoría hará una campaña minuciosa y detenida en el debate de los presupuestos, presentando numerosas enmiendas que responderán al criterio del partido en la reorganización de los servicios del Estado y en materia fiscal.

También se habló en la reunión del propósito de obsequiar á Azcárate con un banquete como prueba de adhesión á su discurso de ayer, reiterando el ilustre jefe de la minoría las escusas que anoche dió á los solidarios.

No obstante parece que los republicanos insistirán en llevar á cabo su propósito independientemente de los solidarios.

Subscripción

La Prensa, de Buenos Aires ha abierto una suscripción que alcanza á 50.000 pesetas ya, y ha acordado que el dinero se destine á construir casas en Málaga para los damnificados por las inundaciones, prefiriéndose á las viudas y huérfanos que más lo necesitan.

En el caso de que no se presenten licitadores al concurso para construir torpederos y cañoneros, en el proyecto de Ferrándiz, se pedirá autorización á las Cortes para contratar directamente con todas garantías.

La crisis de los ferrocarriles
Londres.—Se reunieron los ministros para examinar y tomar algún acuerdo referente á la actual crisis ferroviaria.

También se reunieron los directores de las Compañías de ferrocarriles con objeto de examinar la nueva fase en que ha entrado la cuestión después del mitin del domingo.

Se cree que pronto llegará á un acuerdo, probablemente por la renuncia completa de una de las Compañías, siendo en caso contrario inevitable la huelga anunciada.

El viaje del Kaiser á Inglaterra
Berlín.—Se conoce el programa completo de la visita del emperador Guillermo á Inglaterra que es el siguiente.

El Kaiser procedente de Flessenge llegará á Portsmouth el lunes 11 del corriente siendo recibido por el príncipe de Gales el cual almorzará con el emperador á bordo del yate «Hohenzollern».

El martes 12 habrá una cacería de faisanes y un banquete de gala.

El miércoles 13 Guillermo será recibido en Guildhall por el lord alcalde de Londres.

Los días 14 y 15 el emperador volverá á cazar faisanes.

El 16 asistirá á un banquete en la embajada alemana; el 17 tendrá una entrevista con el rey de España en el castillo de Windsor y el 18 Guillermo partirá de Inglaterra.

Indumentaria
Se dice que volverá á implantarse el hacer obligatorio el sombrero de copa para asistir al salón de conferencias del Congreso y del Senado.

Candidaturas
Para las vacantes de académico de la Lengua presentarán su candidatura, entre otros, el periodista don Andrés Mellado, el novelista Padre Coloma y el catedrático de Química señor Carracido.

Para esta noche á las siete, está convocada la Junta Local de Reformas Sociales para resolver varios asuntos de su competencia.

Ayer acudieron al Ayuntamiento solicitando el abono del pasaje para poder regresar á Valencia diez individuos que pasaron á esa al objeto de trabajar en las obras de construcción del Ferro-carril Palma-Soller y que no lo han hecho porque dicen que el contratista se niega á darles mayor jornal que el de siete reales,

añadiendo que vinieron con la promesa de mayor jornal.

El señor Alcalde no pudo complacer a dichos individuos por tener agotada la cantidad consignada para este objeto.

Ha sido declarado cesante en el cargo de médico encargado de la higiene don Santiago Villalonga y nombrado para ocupar la plaza don Antonio Rotger.

Varios operarios se ocuparon ayer ne ir rellenando con piedra machacada los baches de las vias no empedradas.

Creemos de necesidad dicha operación pero según pudimos cercionarnos por persona perita, la forma como se practicaba ayer la operación es tiempo perdido.

El señor Gobernador civil de la provincia ha castigado con multas de 75 pesetas a varios individuos por usar armas prohibidas.

Ayer en la calle de Miró un joven que bajaba por la escalera se cayó produciéndose la dislocación del muslo derecho.

Tuvo que ser recogido por los vecinos y trasladado a su casa, donde fué curado.

Servicios prestados por la Guardia civil.

Da cuenta de del puesto de Sóller de haber conducido al manicomio a un vecino de dicha villa que padece de enajenación mental y se había fugado de su domicilio.

La de Santa Margarita ha denunciado a la autoridad competente a varios individuos por haber sostenido una reyerta resultando con leves contusiones.

Por la de San Juan, Ibiza y Sineu han sido denunciados a los alcaldes respectivos varios individuos por infracción de las ordenanzas municipales.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de La Sangre, que se venera en la Iglesia del Hospital, durante el finido mes de Octubre, ascienden a 784'52 pesetas.

El Presidente de la Junta Provincial del Censo electoral de Baleares ha publicado una circular transcribiendo otra del Presidente de la Junta Central resolviendo en la forma siguiente diferentes consultas sobre mejor derecho a formar parte de las Juntas provinciales del Censo:

1.º Que a las Sociedades y Asociaciones legítimamente constituidas antes de la promulgación de la ley de 3 de Junio de 1897, a que fuere esta aplicable, debe reconocerse la antigüedad correspondiente a la fecha de su fundación, aunque no hayan cumplido el 1.º dispuesto en el artículo 4.º de dicha ley dentro del plazo que marca el adicional de la misma, siempre que acrediten debidamente haberlo cumplido después y funcionado sin aplicarse la prohibición a que hace referencia el artículo 3.º=2.º Que esta resolución se comunique al Gobierno de Su Majestad y a los Presidentes de las Juntas provinciales del Censo electoral.

En la secretaría de Instrucción pública se recibió ayer una comunicación del Rectorado de la Universidad de Barcelona acompañando la credencial expedida a favor de don Bernardo Batlle para el cargo profesor de religión del Instituto de Baeza, dotado con el sueldo anual de 1000 pesetas.

El interesado puede pasar por dichas oficinas para recoger el referido documento.

En el vapor Miramar llegaron ayer mañana los artistas que componen la compañía de zarzuela, que bajo la dirección de los señores Rullon y Escorihuela debutará mañana en el teatro Lírico.

Anoche se registraron llenos hasta los topes en casi todas las secciones cinematográficas del Teatro Lírico.

En la mayoría de ellas le fué a mucha gente imposible el encontrar localidad, lo que prueba que el público ha querido despedir dignamente un espectáculo por el que tanta predilección ha mostrado esta temporada.

Llamó mucho la atención una hermosa e instructiva película titulada La Agricultura a industria en Australia.

Para esta noche se anuncia la despedida de la temporada con 17 películas.

En vista de la aguda crisis económica que actualmente atraviesa la ciudad de Capetown, capital de la colonia del Cabo de Buena Esperanza, el gobierno británico ha creído oportuno advertir al de España el peligro de hallarse sin ocupación ni medios de subsistencia, los emigrantes españoles que se dirijan a aquella población.

Ayer por no variar continuó el cielo regalándonos algunos chubascos, especialmente por la noche, manteniendo el piso de las calles poco menos que intransitable.

Mañana comenzará a funcionar, por secciones el cinematógrafo del Teatro de la Asistencia Palmasana.

La entrada costará diez céntimos de peseta.

El jurado de la Exposición Internacional de Artes e industrias que se ha celebrado en Madrid, ha concedido

do Gran premio a la instalación de bordados y confección, presentada por la casa Manuel Bonet.

El pailebot San Rafael, que en la edición de ayer dijimos que se temía por su suerte, se halla fondeado en la bahía de Alcudia, en donde tuvo que refugiarse del mal tiempo. Tan pronto como éste abancone saldrá para Palma.

Véase en cuarta plana Folletín

Notas municipales

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 11 del actual y por segunda convocatoria el día 13 se efectuará el 34 sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Enero próximo.

Para hoy a las doce de la tarde está convocada la Comisión de Fomento y Beneficencia para resolver varios asuntos de su competencia.

También se reunirá la Comisión de Ensanche y Murallas en sesión extraordinaria para estudiar los medios encaminados a conseguir que ingresen en las arcas del municipio las cantidades que le corresponden por la diferencia de con tribución rústica a urbana de los terrenos urbanizados en la faja del ensanche.

Audiencia Señalamiento

Para esta mañana a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Antonio Pastor Sastre y Juan Llaneras, acusados del delito de atentado a un agente de la autoridad.

El hecho ocurrió el día 19 de Enero último en las inmediaciones de Ca's Tort en ocasión, según afirma el señor Fiscal, de que los procesados cargaban un carro de sal y fueron sorprendidos por el dos agentes del resguardo de consumos contra los que se resistieron y a quienes agredieron.

Representará al ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don José Planas quien solicita para el procesado Juan Llaneras la pena de cuatro años, dos meses y un día de prisión correccional y multa de 250 pesetas y para el don Antonio Pastor la de cuatro meses y un día de arresto mayor y multa de 125 pesetas.

Dichos procesados estarán defendidos por los abogados don Antonio Rosselló y Gómez y don Antonio Ballester y representados por los procuradores señores Ramis y Gomila.

Igualmente está señalada para mañana a las diez y media, la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra José Melis, acusado del delito de contrabando.

Representará al ministerio público el Abogado del Estado señor Guasp. El procesado estará defendido por el abogado don Francisco Massanet y representado por el procurador señor Gomila.

Las comunicaciones marítimas y la isla de Ibiza

Convocada por el señor Alcalde se celebró el domingo último en Ibiza una reunión para tratar sobre el asunto de comunicaciones marítimas.

El señor Alcalde, que presidió la reunión, dió cuenta de las gestiones practicadas en unión del Presidente de la Cámara de Comercio, encaminadas a conseguir la línea directa a vapor Ibiza-Barcelona.

Dió cuenta además de gran número de cartas y telegramas recibidos de valiosas personalidades reconociendo la justa petición de Ibiza y ofreciendo su apoyo para el buen éxito de la pretensión.

El señor Matutes dió cuenta también de los trabajos realizados por la Cámara de Comercio para el buen fin de las aspiraciones de los ibicencos.

El señor Medina hizo breve reseña de su cometido en la junta magna celebrada en la Casa Consistorial de esta ciudad.

El señor Ramón (don Guillermo) agradeció las gestiones de los referidos señores que han trabajado en dicho asunto, reprobando al propio tiempo la actitud de la Isla en el mismo.

Hablaron varios otros señores, todos ellos en pro de las aspiraciones de Ibiza.

Fomento del Turismo

La Junta Directiva de esta Sociedad se ha reunido en sesión bajo la presidencia de don Enrique Fajárnés. Asistió al acto, también, el socio don Antonio Gelabert.

Este señor, como delegado que es de la Sociedad dió conocimiento a la Junta de que se había apercebido de una deplorable tala de pinos que venía haciéndose en un pinar de la Cala de San Vicente, propiedad de don Bartolomé Aloy de Pollensa. Dijo que se había avistado con el señor Aloy para interesarle en que no se destruyera aquel pintoresco campo y que hiciera con orden y arreglo la tala. Manifestó que el propietario no solo había visto con gusto las indicaciones del señor Gelabert sino que le hizo el ofrecimiento de levantar el propio pinar una casita que pondría a disposición de los turistas que visiten aquel lugar, ofreciendo mientras tanto al Fomento del Turismo la torre que dicho señor Aloy posee en la Cala de San Vicente.

Se acordó haber visto con gusto las gestiones llevadas a cabo por el señor Gelabert y dar las gracias al señor Aloy por sus ofrecimientos y propósitos en favor de los turistas.

Se enteró la Junta de una carta de varios ciclistas, que notifican que habiendo ido de excursión al pueblo de Estalenchs, el domingo día 20 de Octu-

bre último, solicitaron de la casa «Can Fich» que les condimentaran comida, a lo que se negaron los dueños, fundándose para ello en la ley del descanso dominical. Se acordó escribir atenta carta al alcalde, de Estalenchs rogándole mani fieste a los dueños de dicha casa de comida, que no interpretan bien la ley al obrar en la forma que lo han hecho, pues tal clase de establecimientos se hallan exceptuados del cierre y no infringen la ley del descanso por dar de comer al transeúnte ni aun al vecino, ya que deben permanecer abiertas al servicio público por razón de su especial carácter.

Después de la lectura de una carta de A. Rentell, de Berna, sobre las condiciones de pago del folleto de propaganda que la Sociedad le tiene encargado, se facultó al Tesoro para que pueda hacer los pagos de dicho trabajo en las fechas respectivas de vencimiento, conforme con las condiciones estipuladas.

Por último, se acordó la instalación de algunos postes indicadores en el término de Valldemosa y en la carretera de Artá hasta las Cuevas, así como la reforma de otros de los ya fijados en el término de Palma.

De Sociedad

Ayer tarde se congregaron en los artísticos y suntuosos salones del palacio de la Almudaina las distinguidas señoritas que con tanto entusiasmo han llevado a término la tarea de cüestionar para reconer objetos destinados a la Exposición-tómbola.

La señora Irayzós de Ortega recibió a las congregadas, atendiéndolas con la distinción suma que le caracteriza.

Reinó entre las reunidas la mayor expansión, y exteriorizó el deseo de poner de su parte los medios conducentes para lograr el mejor éxito de la caritativa idea que anima la Exposición-Tómbola.

Nuestro redactor corresponsal en Madrid nos telegrafió el éxito obtenido por nuestra paisana Paqueta Clar.

He aquí lo que dice de su trabajo El Liberal de Bilbao:

«Y el ejemplo de esto nos lo dió anoche Paqueta Clar encarnando la Doña Inés a la altura de nuestras eminencias dramáticas. Así, así; no rebajo un centímetro.

Paqueta Clar, ya lo he dicho: admirable; una verdadera revelación de actriz dramática. Recitó magistralmente y convenció por completo, merced a su linda figura y a su rostro y voz ingénuos. Fué, sin duda alguna, quien mejor estuvo en la interpretación.»

Entre el numeroso pasaje salido ayer tarde para Barcelona, en el vapor Cataluña figuraban don Antonio Alcover, don Francisco Forteza, don Antonio Mora, don Antonio Rosselló, don José M.º Cano, don Vicente Barceló, don Angel Rosselló don Juan Planas, don Bartolomé Mayol y don Bartolomé Castañer y señora.

Lamentamos el percance ocurrido al joven capitán de Infantería señor Tellez de Sotomayor, que cuenta numerosas relaciones en esta isla, por un artículo publicado en un periódico de Barcelona contestando a otro que había publicado El País.

Ayer tarde salieron para Barcelona en donde se embarcarán para las Antillas los acaudalados propietarios don Pedro Alomar y don Nicolás Alemany.

Pasaron al vapor para despedirles numerosos amigos, entre los que recordamos al Capitán general, al General Gobernador, el Delegado de Hacienda, don José de Nouvilas, don Gaspar Alomar y otros.

Anoche falleció en el Arrabal de Santa Catalina, el capitán de la marina mercante don José Oliver.

El finado contaba 72 años de edad y era uno de los capitanes más antiguos de la marina mercante de estas islas.

Durante su vida captóse las simpatías de cuantos le trataron.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Ha sido nombrado Delegado de la Docta Corporación «L' Alliance Française» para representarla en Baleares nuestro buen amigo el Director de The Berlitz School don José Dennadiet; quien se propone en breve reunir a todos los franceses que residen en Baleares para formar, de acuerdo con el Cónsul de vecina república, el Comité de acción en nuestras islas.

Entre el numeroso pasaje llegado ayer mañana de Barcelona en el vapor Miramar figuraban don Pelayo Montoya, don José Sureda, don Melchor Ferrer, don Jaime Fiol, don Pedro Baqueras, don José Mas, don Juan Albertí, don Luis Suau, don Antonio Gomila, don Lorenzo Mayol, don Sebastián Font, don Pedro Morey, don Antonio Martín, don Rafael García, don José Cervera y don Antonio Sans.

Leemos que en Barcelona ha contraído matrimonio el joven médico, paisano y amigo nuestro don Rafael Pizá, con la señorita doña Carmen Costa Romeo.

Les deseamos eterna luna de miel.

Ayer tarde dejó de existir nuestro amigo don Adolfo Piña, quien baja al sepulcro después de larga y penosa enfermedad que supo sufrir con resignación hasta sus últimos momentos.

Era el señor Piña uno de los buenos amantes del canto, en el que como aficionado se hizo aplaudir en varios teatros de la península; entre nosotros no desdeñaba dejar oír su hermosa voz de bajo, y últimamente, había conquistado muchos aplausos en los conciertos sacros del Teatro Principal.

Dios haya acogido en su seno el alma del finado, y reciba su familia nuestro sentido pésame.

ENSAIMADAS RELLENAS (Por encargo) Colmado LA PROVIDENCIA

La viruela en el ganado lanar

El Inspector Provincial de veterinaria señor Bosch, dió cuenta ayer al señor Gobernador civil de la provincia del resultado de la visita practicada a los ganados atacados de viruela en los términos municipales de Palma y Marratxí.

Según la expresada comunicación la enfermedad va por fortuna desapareciendo de los predios atacados y sin que se haya extendido por otros.

Aconseja el señor Bosch que proceda el levantamiento de la declaración de sitios infestados del predio Ca'n Mayol y Matadero, por haber trascurrido más de 15 días sin que se haya presentado ningún nuevo caso de viruela y estar curadas las reses.

Propone además que por la brigada sanitaria del Ayuntamiento se proceda a la desinfección de los corrales en que han estado las reses atacadas.

El único predio que aún tiene reses atacadas es el denominado Ca'n Colau en que existen 30 reses enfermas de las cuales 13 se hallan en estado de erupción y 17 en el de desamación, habiendo fallecido cinco en los últimos ocho días.

Certamen científico literario

En el Seminario Ayer se celebró en el Seminario de esta ciudad el noveno Certamen científico-literario.

Presidió el acto el Obispo, acompañado del Alcalde, el claustro y los Curapárrocos de Palma.

Abierto el acto se dió lectura a un discurso del obispo y seguidamente al veredicto del jurado.

Seis fueron las composiciones presentadas. Los señores premiados son los siguientes.

Don Sebastián Liiteras en el tema Griego.

Don José de Oleza, en el Hebreo. Don Guillermo Colom, en el tema III (poesia).

Don Francisco Salvá, en el tema Historia de Mallorca.

Don Juan Sabater, por su razonado «Estudio fisiológico teológico sobre el Libro de primera e segunda intención del M. Ramón Llull.

Además don Bartolomé Bosch obtuvo el accesit del tema Historia de Mallorca.

El acto terminó con el canto de varias composiciones por la Schola cantorum.

Una desgracia en Ibiza

Según comunicación recibida de la vecina isla, sobre las nueve de la mañana del domingo último se cayó desde un balcón que dista unos diez metros del suelo, la joven doña Paz Humbert, soltera, de 14 años de edad hija del Teniente Coronel del batallón de Cazadores que guarnece aquella plaza.

Con la caída se produjo la fractura de la pierna izquierda y varias contusiones en el cuerpo.

Fué auxiliada por varios vecinos y conducida a su casa, donde fué curada.

La Jurisdicción militar entiende en el asunto.

POR MÁLAGA Y CATALUÑA

La Exposición-Tómbola

Mañana se cierra el plazo para la admisión de objetos y donativos para la tómbola que organiza el Círculo de Bellas Artes a favor de los inundados de Málaga y Cataluña.

He aquí lo recogido por las comisiones que se indica:

Comisión presidida por Doña Mercedes Moreno ptas. 52'20.—Comisión de las Srtas. Nouvilas, Valent y Quintana, ptas. 10'30.—Comisión de las Srtas. Juan Bonet, Villalonga y Canals, pesetas 23'05.—Comisión de las Srtas. Magdalena Bonet, Villalonga, Canals y Blanes, ptas. 64'60.—Comisión de las Señoritas González, Moro y Quintana, pesetas 50'40.—Total ptas. 200'55.

Doña María Antonia Duval, Viuda de Rodríguez, un cuadro al óleo.—Don Pedro L. Moragues Vidal, tres abanicos.—Donª Imelda Abudo de Rosselló, un abanico y dos porcelanas.—Srtas. Dionisia y María Palou de Comasema, un busto modernista.—Doña Concepción Dezaclar de Montaner, un abanico sándalo.—Srtas. Concepción Dezaclar Montaner, un busto.

Don N. N. un busto alsacienne.—Doña Mercedes Weniger de Gyleh, un frutero chino y dos ceniceros.—N. N., un limosnero.—Doña María Luisa Vaquer, Viuda de Campomar, una sombrilla de seda blanca.—Doña Concepción Covas Seguí, un cisne-macetero.—Doña Juana Veiret de Company, una sombrilla de seda lila y blanca.—Doña Amalia Oliver de Quadrado é hija, un jarrón de moyólica.

Don Adolfo Astudillo, Presidente de la Audiencia, un centro metal y bronce.—Srtas. Antonia Socías Rosselló, un bebé.—Srtas. Concepción Barbarín Lesenne, dos violeteros porcelana.—Doña Concepción Oliver de Feliu, un bebé biscuit.

Doña Catalina Roses (de Sóller), un cuadro al óleo.—Doña Antonia Oliver de Villalonga é hijas, un bebé.—Doña María del Carmen Müller de Muratori é hijas, un bicápor porcelana.—Excma. Diputación provincial, dos ánforas picrocrómicas imitación antiguo con sus pies de hierro.—Doña María L. Vaquer, Viuda de Campomar, un jarro cristal rosa, doce vasos y una bandeja cristal (servicio agua).

Don Joaquín Gual de Torrella y Señora, un magnífico centro dorado y en colores.—Srtas. Gual de Torrella, un bebé.—Srtas. Isabel Bennisar March y Amparo Billón Noguera, dos figuras

D. Adolfo Piña y Forteza FALLECIÓ EN LA TARDE DE AYER Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica Q. E. P. D. La familia del finado al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, ruegan le encomienden a Dios y se sirvan asistir al rosario que tendrá lugar hoy a las tres y media en la Santa Iglesia Catedral, y seguidamente la conducción del cadáver a su última morada; como también al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrarán de seis a doce mañana sábado en la capilla de las almas de dicha Iglesia Catedral. No se invita particularmente Casa mortuoria: Palacio, 40 El Excmo. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias á los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

Don José Oliver Berga CAPITAN DE LA MARINA MERCANTE Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos Q. E. P. D. Su desconsolada esposa, hijos, hijas políticas, hermanos, sobrinos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida, ruegan a sus amigos y conocidos le encomienden a Dios y se sirvan asistir al rosario que se rezará esta tarde a las cuatro y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, como también al funeral que se celebrará el próximo lunes a las diez y media de la mañana en la parroquia iglesia de Santa Cruz. No se invita particularmente Casa mortuoria: Pursiana, 11, (Arrabal). El Excmo. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias á los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

porcelanas con espejo y un bebé porcelana.—Don Bartolomé Aguiló hermano, 20 paquetes arroz.—Srtas. Celia P. Clemente Serra, un centro porcelana con una figurita.—El Excmo. Sr. General Gobernador Militar, un magnifico Centro modernista. Doña Manuela de los Herreros, Viuda de Bonet, un juego de salón para niñas una figurita porcelana (un bebé).—Don José Felii Ferrá y familia, un centro fantasma.—Doña Pilar Fuster Jaqueot, una codera con útiles para coser y un bibelot. Don Salvador Lucini, Ingeniero agrónomo, dos hermosas figuras de barro.—Doña María de las Mercedes Pérez Rovirade Mathet.—Señoritas Pascual Pujol, un juego de té chino con bandejas.—Don Juan Mas Verd, un copero cristal, dos bicápor id., dos bicápor fayance Doña Luisa Xerviz de Morey, un precioso bebé. Doña Manuela Fuster Villalonga, un jarro porcelana.—Don Venancio Fuster Reco, una tinajita y un tintero antiguo de porcelana.—Doña María Sansaloni Gaya, un juguete para niña.—Doña Margarita Caimari viuda de Bauló, una cesta cristal.—Don Gabriel Le-Senne Cotoner y familia, un busto modernista.—Doña M. Frca. Oliver Caubet, una cesta cristal. Doña M.ª M. Granada de Amer y esposo, un magnifico reloj de nacar para caballero con estuche peluche.—Señoritas Florentina y M. Villalonga, un centro porcelana.—Srtas. A. Valent Matheu una cesta y dos jarros fayance.—Señorita M. Rosselló Aleñar, una cesta cesta cristal y dos bibelots porcelana.—Doña Margarita Pou y Guasp de Ferragut, dos platos imitación porcelana antigua.—Srtas. Isabel Ramonell, un bebé.—Señorita Inés Pizá Oliver, Id.—Doña Luisa Alcover de Andreu, un bebé y dos cacharritos porcelana. Fábrica de Gaseosas «La Deliciosa», de don M. Fernández, un trinchante plata.—Señoritas Nadal y Guasp, una mantelería adamascada.—Alcalde de Palma, un centro metal para flores, un busto barro pintado, 9 bibelots porcelana dos servicios para fumar y dos figuras bronce.—Doña Francisca Augusta Matheu en nombre de sus discípulas, una cesta artística.—Doña Antonia Matheu en nombre de la «Banda Vitaliana», doce jotas Vitaliani.—Doña María del Patrocinio Amer, Un bibelot porcelana. Farmacia Llompart, tres frascos magnesia efervescente.—Hijos de Bauzá tres gorras inglesas.—L. Pomar é hijos, Fábrica de bolsillos, dos bolsillos de plata.—Señorita Vicens Torres, dos figuras porcelana.—Doña Catalina Villalonga Serra de Gayeta, viuda de Lladó, un tomo fábulas de Europa.—Señorita Micaela Mober Matheu, un juego comedor para niña. D.ª María de la Concepción R. Narvaez Montaner, una cesta labor.—D.ª Isabel Villalonga de Muñoz, un busto artístico.—Sta. M. Ignacia Hervás, dos figuras porcelana con movimiento.—Señorita Moragues Salvá, un bebé.—Señorita doña María Ignacia Marcó Font, un bebé.—Señor Cónsul de Francia y señora, unas cortinas turcas, dos sachets para pañuelos, dos acericos. Señora Garro y Labrés, Fábrica de lujo, dos sillars artísticas, madera fina con asiento peluche.—Doña Margarita Canals Bennisar y hermanas, dos jarras cristal.—Doña Mariana Vaquer viuda de Soler de la Plana, un cubo de cristal para hielo.—Doña María Pizá de Soler de la Plana, media docena cuchillos cristal, una rejolera cristal y espejo, un sachet raso azul pintado. Droguería Castellé, un neceser señora, una id. cachet, una caja polvos, dos espejos con margen, una botella esencia, una caja jabón, tres pastillas y un juego lotería.

mas de San Bartolomé, falleció ayer Sor Marta, a la edad de 34 años y 12 de clausura. Sus virtudes, oraciones y penitencia, sin duda llevarán a su alma el goce de la Bienaventuranza Eterna.—C.

Intento de suicidio Dias pasados, un vecino de Ibiza intentó suicidarse a consecuencia de ver contrariados sus amoríos con una joven de dicha localidad. Para ello, se dirigió armado de una cuchilla a los extramuros de aqueciudad y elegido el sitio se dió un golpe en la tetilla izquierda produciéndose una herida penetrante pero sin causarse la muerte ni tener alieno para darse una segunda cuchillada. Repuesto de los dolores de los primeros momentos se dirigió por sus propios pies al hospital, relatando el hecho. Dicho sujeto se llama Jaimo Pujol Serra, de oficio hojalatero, de unos 21 años de edad. El Juzgado practicó las averiguaciones del caso.

Muerte repentina En las primeras horas horas de la mañana de anteayer fué encontrado muerto a unos cien metros de su casa el vecino de Santa Maria, Sebastian Martorell Fiol (a) Forné, de 54 años de edad, casado, natural y vecino de Portol. Hechas las averiguaciones del caso resulta que dicho sujeto falleció a consecuencia de un ataque del corazón. El Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al Cementerio donde se le practicó la autopsia.

Notas del mar Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer: Procedente de Barcelona, llegó a las cinco de la mañana, el vapor correo Miramar, conduciendo la correspondencia, carga y numeroso pasaje. De Ibiza entró una hora más tarde, el vapor correo Cataluña, el cual continuó por la tarde su viaje para Barcelona. El vapor Islaño llegó por la madrugada de Marsella, conduciendo 4 pasajeros y carga. Procedente de Ibiza entró el laud Angela con efectos. A las cinco de la tarde zarzó para Argel el vapor Miramar. Para Mahón salió a las seis y media el vapor correo Menorquin, llevándose la correspondencia, carga y pasaje. El tiempo Palma.—Soplabá al S. O., el viento, la mar rizada de 61, cielo y horizonte con chubascos que se resolvían en agua poco antes del amanecer, una vez verificado el orto se fué aglomerando más el celaje y dejó de llover. Fué refrescando el viento dicho a medida que el sol se elevaba y a su mayor altura soplabá el mismo viento fresco.

La tarde fué al principio chubascosa y durante ella hubo algunos chubascos que apenas mojaron las tierras más tarde fué despejándose y al mismo tiempo abanzó el viento, al ocaso ventolero al O. SO., marejadita tendida del S. O. cielo sin nubes en su zenit y muy cargado el horizonte. En la Comandancia de Marina se recibieron los siguientes telegramas dando cuenta de aquí: Alcudia.—Viento S. E. flojo, mar calma, cielo cubierto. Sóller.—Viento flojo S. O., mar bonanza, cielo acelajado. Bajoli.—Viento S. O. flojo, mar rizada, cielo chubascoso. Ibiza.—Viento S. O. muy flojo, cielo acelajado, mar llana.

TURRONES DE JIJONA Colmado LA PROVIDENCIA

De las islas Inca Están anunciadas para el sábado y domingo próximos, dos notables funciones en el teatro de la Sociedad Centro Instructivo, por el reputado transformista Caballero Pellerano. Su variado programa estilo Frégoil, atráera sin duda mucha concurrencia en aquel modesto coliseo. —En el Convento de Monjas Jeróni-

CULTOS

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en las Hermitas de los Pobres en sufragio de las almas del Purgatorio; Exposición y misa á las seis, á las diez y media misa cantada; por la tarde á las cinco y media Rosario, sermón por don Francisco Sijar, Pbro., Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de la Concepción en la Catedral ó Concepción.

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en san Jaime dedicadas á su Titular; Exposición á las seis, seguidamente Oficio matinal, Tercia cantada y Misa mayor; por la tarde á las cuatro Visperas, á las seis completas, Rosario, meditación, estación y reserva de Su Divina Majestad.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina de Sena.

Santoral
Hoy.—San Claudio mártir; los cuatro mártires coronados.
Mañana.—San Teodoro y san Alejandro mártires.

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

El Cuento Semanal
La Muñeca, nouvelle que, firmada por Miguel Sawa, publica el último número de El Cuento Semanal, es una linda narración que emociona é interesa, tanto por lo dramático del asunto como por la variedad de tipos y escenas que en ella suceden.

Las acuarelas y dibujos de Lozano Sidro avaloran el número, que hace el 44 de la colección.
Los 18 números que de la misma había agotados se están reimprimiendo, sin que no obstante los cuantiosos desembolsos que esto supone para la Empresa editora, se altere el precio, que será el mismo del número corriente, ó sea 0'30 pesetas ejemplar.

Editores de iniciativas
Nos referimos á los señores Bailly-Baillière é hijos, que no contentos con mejorar su Almanaque, se desvelan por idear nuevas combinaciones que puedan hacer resultar dicha publicación gratis y aun con positivos beneficios. Este año el comprador del Almanaque Bailly-Baillière para 1908, á más de resultarle el libro de balde, puede ser agraciado con un magnífico automóvil de los tres que rifa la Casa, y aun ganar dinero si se aprovecha de los beneficios que esta rifa concede.

El texto, que lo constituyen 500 páginas del cuerpo 6, ilustradas con 1.000 grabados y varios mapas, así como las condiciones editoriales del Almanaque Bailly-Baillière para 1908, á simple vista dejan resaltar sus novedades y notables mejoras, prestando á todo ello gran realce la cubierta cuya bonita orla Luis XV, hecha en relieve, da al libro un aspecto sumamente elegante.

Del éxito alcanzado por el Almanaque Bailly-Baillière y de sus excelencias como libro de recreo y de consulta en la vida práctica, mucho más de lo que nosotros podamos decir lo dice el favor que el público le dispensa agotando todos los años en breves días sus numerosas ediciones.

Por último, á cada Almanaque Bailly-Baillière para 1908 acompaña una participación en el número 26.317 del sorteo de la Lotería de Navidad: un número para el sorteo de multitud de objetos de utilidad y valor que regala á sus favorecedores y varios bonos con opción á descuentos en determinados artículos.

A QUIEN CONYENGA

Se desea comprar el traspaso de establecimiento que esté situado en punto céntrico de la capital, como la calle de Colón, ó otra parecida, sin géneros para establecer otra industria. Ofertas: dirigirse calle de Bauló, núm. 2, piso segundo, hasta el sábado día 9 del actual, á las seis de la tarde.

Viaje en automóvil á las Cuevas de Artá

El ómnibus automóvil, núm. 33, saldrá para las cuevas de Artá, si se reúne pase para su totalidad, el día 10 de Noviembre, á las siete en punto de la mañana. Precio del pasaje 20 pesetas, en las que va incluido desayuno y almuerzo, que le será servido en Manacor, así como también pagado la entrada á las cuevas, con sus guías y luces correspondientes.

Punto de salida: Sucursal Hotel Alhambra, (antes café Lírico). Para inscribirse pasajes y demás datos en el mismo local.—El Administrador, Victoriano Mascaró.

The BERLITZ Schools of languages

Enseñanza Práctica de Idiomas
Ex-Profesores 325 Escuelas de Su Magestad 14 en España
195.000 alumnos de todas las edades estudian por el sistema BERLITZ que ostenta entre las muchas recompensas obtenidas: Dos medallas de Oro en la Exposición Universal de París y el Gran Prix en la de San Luis, etc. etc.

Lecciones: Generales, particulares y á domicilio.—Lección de ensayo gratis.
Palma: Boisería, 9 y 11. 2.º

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores
El magnífico vapor BALEAR saldrá de este puerto para el MARSALL el domingo 10 del actual á las nueve de la mañana.
Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho: calle de Palacio, núm. 26.
Palma 6 de Noviembre de 1907.—El Naviero Director, S. Simé.

TELEGRAMAS

TERREMOTOS EN HUESCA

En los pueblos del interior.—Alarma Madrid 7 á las 10.—Acaban de recibirse noticias de Huesca dando cuenta de que han llegado á aquella capital noticias de los pueblos del interior de aquella provincia de que se han sentido varios temblores de tierra, que han alarmado en gran manera á aquellos vecinos ante el aspecto de los terremotos de la Calabria.

Grietas en la tierra.—Ruidos subterráneos

Madrid 7 á las 10'05.—Las aldeas donde se han sentido con mayor violencia los temblores de tierra han sido las enclavadas en las inmediaciones de Torre la Ribera, en el valle de Liert.

En los lugares de Las Vilas de Turbó, Villacarli y Visalibons á causa del terremoto se abrieron zanjas en el terreno y continúan sintiéndose ruidos subterráneos.

Al campo.—En estado ruinoso.—Pánico Madrid 7 á las 10'10.—Los vecinos de Torre la Ribera han desalojado sus casas y han salido al campo, temiendo morir entre los escombros. Algunas viviendas han quedado en estado ruinoso. Existen temores de nuevas sacudidas.

El pánico es grande.

SENADO

Ruegos.—Aprobación de leyes Madrid 7 á las 17.—A la hora de castumbre abre la sesión del Senado el general Azcárraga.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Varios señores senadores dirigen ruegos y preguntas al Gobierno.

Se entra en la orden y se procede á la aprobación definitiva del proyecto de ley transfiriendo un crédito del ministerio de Fomento con destino á la construcción de carreteras.

Acto seguido se levantó la sesión.

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Sin noticias de Rabat.—En Casa Blanca.—Bereberes sublevados contra los franceses

Madrid 7 á las 23'30.—Telegrafían de Tánger que allí no se tienen noticias de Rabat á causa de que debido al estado infranqueable de la barra por los temporales, no ha llegado correo de allí.

En Casablanca reina tranquilidad completa.

Los bereberes y otras kábilas de la frontera argelina se han sublevado contra los franceses.

Se teme que ocurran disturbios terminados el periodo del Ramadan.

POLÍTICA

Los solidarios y la Escuela Naval del Ferrol

Madrid 7 á las 20.—La minoría solidaria en una reunión que ha celebrado ha acordado que una comisión formada por los señores Junoy y Cambó visiten al Ministro de Marina señor Ferrándiz para manifestarle que los Solidarios combatirán la supresión de la Escuela Naval que se hallaba establecida en el Ferrol.

Se fundan en que abonan su permanencia allí razones de interés nacional y regional.

CONGRESO

La Administración local.—Continúa su discurso el señor Canalejas.

Madrid 7 á las 21'15.—Se abre la sesión del Congreso bajo la presidencia del señor Dato.

Se hacen por varios diputados algunos ruegos y preguntas sin interés que son contestados por los ministros de Gobernación é Instrucción Pública.

Se entra en la orden del día, continuando el debate sobre el proyecto de administración local.

El señor Canalejas reanuda su discurso empezado ayer, diciendo que la Solidaridad por falta de su clara definición, va camino de la independencia.

Precisa que hableis claro, dice refiriéndose á los solidarios, porque vuestras vaguedades siembran la desintegración de la patria, y esta enfermedad precisa corregirla.

Todos queremos, añadió, la Solidaridad, pero dentro de la unión nacional; queremos el vigor de la región, el vigor del Estado único, y que cuanto se haga sea en bien de la patria.

Pide al señor Maura que hable claro y afirma que los solidarios carecen de la acogida del país.

Desarrolla el tema de la soberanía nacional, de la que no puede separarse la parte económica.

Hay que afianzar, dice, la hacienda local, vigorizándola con eficacia y el proyecto la tendrá poniendo á los pueblos en condiciones de combate por medio del pacto económico.

Niega la eficacia de la prohibición municipal y se muestra partidario de la supresión gradual de los consumos.

Afirma que la enseñanza es una función privativa del Estado y que el derecho foral es una excepción de la ciencia legislativa.

Cree inaceptables las mancomunidades y termina diciendo que no debe formarse una España y una Cataluña.

Le contesta el señor Maura.—Necesidad de la reforma.—Las comisiones permanentes y los Alcaldes de R. O.

Madrid 7 á las 21'15.—Terminado el discurso del señor Canalejas se levanta á hablar el señor Maura.

Dice que cree que todos desean la reforma de la vida local y defiende su necesidad, manifestando que quiere que aquella sea pujante.

La democracia, añade, está en que el municipio sea fuerte.

El Gobierno quiere llevar los municipios á ser la verdadera representación del pueblo.

Las comisiones permanentes, dice, destruirán la inmoralidad y la libertad de las regiones existirá dentro de las leyes.

Confirma su propósito de nombrar comisiones para modificar las leyes administrativas.

Ocupase de la creación de los alcaldes corregidores y termina diciendo que está dispuesto á admitir una fórmula para sustituirlos, nombrándolos el Gobierno.

Al terminar el discurso del señor Maura en medio de grandes aplausos de la mayoría, se suspende el debate y se levanta la sesión.

NOTICIAS SUELTAS

Nuevo almirante.—Proceso Nasi Madrid 7 á las 10.—Ha embarcado en el acorazado Patrie el nuevo almirante de la escuadra francesa del Mediterráneo M. Germinet.

Continúa ante el Senado italiano el proceso contra el ex-ministro Nasi, y continúa la polémica encarnizada entre la prensa del Norte y la de Sicilia acusando y defendiendo respectivamente al popular ex-ministro.

Anuncio para cubrir 200 plazas de ingreso en el Cuerpo de Telegrafos.

Madrid 7 á las 10'15.—Se ha publicado en la Gaceta un anuncio convocando á oposiciones para cubrir 200 plazas en el cuerpo de Telégrafos.

Dichos ejercicios se verificarán simultáneamente en Madrid, Barcelona, León, Sevilla, Valencia y Zaragoza.

Las solicitudes de los aspirantes se admitirán hasta el 6 de Diciembre próximo, consignando en la instancia la población donde deseen practicar los ejercicios.

El sorteo se verificará el día 11 de dicho mes y el día 17 siguiente darán principio á los exámenes con arreglo al programa acordado.

Traslado del profesor de francés de Mahón.

Madrid 7 á las 10'30.—El profesor de francés del Instituto de Mahón don Arturo Sella, ha sido trasladado al de Baeza, según Real orden publicada en la Gaceta de hoy.

Una Real orden resolviendo instancias de gremios.

Madrid 7 á las 10'30.—La Gaceta publica una Real orden resolviendo las instancias presentadas por los gremios de huerteros y comestibles referentes á los cuadros de mermas.

Elogios.—Nuevo Obispo Madrid 7 á las 12.—Se elogia la actitud del ministro de Fomento en favor de los consumidores de electricidad, desoyendo las peticiones de los representantes de las empresas.

El domingo próximo hará su entrada en Plasencia el nuevo Obispo don Valentín García Baños.

La causa de la estafa al Banco Madrid 7 á las 13'15.—La llamada á la Cárcel Modelo del Juez instructor de la causa que se sigue sobre la estafa cometida en el Banco de España por el detenido Villarias,

no ha producido el resultado que se esperaba, pues éste proceso lo se limitó á ampliar ciertos extremos consignados ya en sus anteriores declaraciones.

En virtud de nueva providencia dictada por el Juez que entiende en dicho sumario, esta madrugada se ha practicado un minucioso registro en la agencia que dirigía el procesado Villarias, habiéndose encontrado varios documentos que comprometen al interesado.

Entre dichos documentos se han hallado varias letras protestadas, algunos talonarios del Banco de España y algunas cartas, todo lo cual ha sido recogido por el Juzgado para su unión á la causa.

Se dice además que se ha practicado una importante detención, cuyos detalles no ha sido posible averiguar dada la índole reservada del sumario.

La Junta de jefes de Fomento.—Un banquete.

Madrid 7 á las 13'45.—La Junta de jefes provinciales de Fomento ha concretado los criterios sustentados en las sesiones celebradas sobre los asuntos tratados en las mismas. A fines de Diciembre será publicado en la Gaceta el Real decreto resolviendo sobre dichos asuntos.

Esta noche los referidos jefes obsequiarán con un banquete al ministro de Fomento, señor González Besada.

A dicho banquete ha sido invitado el señor Maura.

Meeting de pescadores.—Pidiendo abrir las tabernas en Bilbao

Madrid 7 á las 15'50.—Comunican de Bilbao que con motivo de esperarse en aquella ciudad á miles de pescadores para asistir al meeting de pescadores que debe celebrarse el próximo domingo, se gestiona cerca del gobernador para que dicho día sea considerado como feriado con objeto de poder abrir las tabernas.

El gobernador ha contestado que consultará el caso al Gobierno.

En caso de que se niegue la autorización solicitada, surgiría grave conflicto por motivo de la falta de establecimiento donde puedan comer los forasteros asistentes á dicho meeting.

El descuento en el Banco de Londres Madrid 7 á las 16'30.—Según se comunica desde Londres, el Banco de aquella capital ha subido el descuento de sus operaciones al 7 por ciento, teniendo en cuenta que hace pocos días lo subió al 6 por ciento, vista la crisis financiera que atraviesan los Estados Unidos cuyos efectos han repercutido en todos los mercados.

Regreso de la Reina Madre Madrid 7 á las 18'20.—Telegrafían de París que ha llegado á dicha capital la Reina doña María Cristina, procedente de Viena.

La Reina de España fué recibida en la estación por nuestro embajador en París señor León y Castillo, acompañado del personal de la embajada.

Hoy marchará en el subespres para Madrid.

Asamblea olivarera Madrid 7 á las 18'20.—El lunes próximo se celebrará la sesión inaugural de la asamblea de productores de aceite.

Para asistir á ella han llegado ya buen número de representantes de la industria olivarera de distintas provincias.

La Asamblea de taberneros Madrid 7 á las 23'30.—Los asambleístas taberneros en la reunión que han celebrado hoy han aprobado el reglamento por que ha de regirse la Asociación Española del gremio.

Ha quedado también constituida la Junta Directiva, que está formada por la sociedad La Viña.

Policías que se dedican á explotar la emigración.—Detenidos.

Madrid 8 á las 2'35.—Han sido detenidos en Cádiz un inspector y tres agentes de policía por haberse descubierto que trabajaban por cuenta de una empresa en la explotación de los emigrantes á la Argentina.

El hecho es objeto de numerosos comentarios.

Un estreno de Benavente.—Éxito Madrid 8 á las 2'35.—En el Teatro de la Princesa se ha estrenado esta noche, ante numerosa concurrencia, la comedia titulada Los ojos de los muertos, original de don Jacinto Benavente.

El éxito obtenido por la nueva comedia ha sido completo, siendo su autor llamado repetidas veces á escena á recibir los aplausos del público.

Los taberneros de Jerez Madrid 8 á las 2'35.—Comunican de Jerez de la Frontera que los expendedores de vinos se han reunido, acordando pedir al Gobierno se les autorice para el descanso semanal, en lugar del descanso dominical.

COTIZACIONES

Madrid 7 á las 16'45
Interior contado 81'30
Interior fin de mes 81'40
Amortizable, 5 p. 003'00
Banco de España 454'00
Compañía Tabacalera 403'00
Francos 127'0
Libras 00'00
Exterior 91'25

Mencheita

NOTICIAS DE BARCELONA

Una protesta de El Poble Catalá. Barcelona 7 á las 19'40.—El número de hoy de El Poble Catalá publica un editorial protestando de que se hiciera arriar la bandera catalana de un balcón de una sociedad particular establecida en Santiago de Chile.

Más tormentas.—Trenes retrasados.—Nuevas inundaciones Barcelona 7 á las 19'40.—A consecuencia de las tormentas que se han desencadenado en los Pirineos, llegan retrasados los trenes de Francia.

Una nueva crecida de Llobregat ha hecho que se inundara otra vez aquel llano.

Corresponsal.

MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Elogios al Marqués de la Fuensanta de Palma. Madrid 7 á las 22'15.—La revista «Nuevo Mundo» publica una información de la conocida escritora «Colombine» hablando de la restauración de la historia puerta Bizagra, de Toledo, perteneciente al siglo IX, debida al actual Gobernador de aquella provincia señor Marqués de la Fuensanta de Palma.

Este ha recogido unánimes elogios de la opinión por sus fecundas iniciativas.

Don Odon de Buen.—Don Manuel Guasp. Madrid 7 á las 22'15.—Ha llegado á esta corte el Senador por Cataluña y Director del Laboratorio biológico marino de Porto-Pí don Odon de Buen.

También ha llegado el jefe del partido conservador de Mallorca don Manuel Guasp.

Este se hospeda en el Hotel Paris.

Corzuelo.

TELEGRAMA OFICIAL

Senado Abrese la sesión bajo la presidencia del general Azcárraga.

El señor Jover pide que el Gobierno dé cuenta de la inversión de las cantidades remitidas para socorros á los daños causados por las inundaciones.

El señor Rusiñol presenta una exposición del Fomento del Trabajo Nacional relativa al proyecto de ley de Administración local.

Se aprueban definitivamente dos proyectos de ley.

Juran el marqués de Camps y Rodríguez Cepeda.

Se levanta la sesión.

Congreso Abrese la sesión bajo la presidencia del señor Dato á las 3'20: Promete el señor Morote.

El ministro de Fomento contesta á las preguntas formuladas en sesiones anteriores.

El señor Lachica quejase de la escasa atención que el ministro de Instrucción pública recibió á la comisión de Granada y refiere las peticiones formuladas por ella y ruega al ministro explique algunas frases.

El ministro de Instrucción pública que está dispuesto á atender las peticiones pero no á ceder á determinadas exigencias.

Negó la exactitud de los informes del señor Lachica refiriéndose su entrevista con la comisión.

Dijo que su deber le obliga á perseguir las irregularidades encontradas en la inversión de fondos de San Bartolomé y Santiago y añadió que había adoptado medidas que garanticen la conservación de la Alhambra.

El marqués de Portago dijo que el señor Lachica había exagerado los términos expresados.

El señor ministro negó que ofendiera á la comisión ni á los granadinos.

Afirmó que la Diputación y el Ayuntamiento de Granada son modelos de administración.

Refirió las gestiones practicadas por los comisionados y rogó al ministro que atendiera las peticiones.

El señor Lachica anunció una interpelección sobre el mismo asunto.

Los señores Igual y Redondo pidieron la conservación y reparación de la iglesia parroquial de Castrourdiales.

Les contestaron los ministros de Instrucción pública y Gracia y Justicia.

El señor Pi y Arsuaga pidió unos expedientes al ministro de Hacienda.

El señor Alcalá Zamora pidió los datos relativos á la administración de justicia en la provincia de Málaga.

El señor Prado Palacios el expediente del nombramiento de Juez municipal de Jaén y la relación de jueces municipales nombrados en dicha provincia.

Continúa el debate sobre el proyecto de ley de Administración local.

El señor Canalejas reanuda su discurso. Dijo que la Solidaridad le preocupa por la confusión con que se presenta.

Manifestó que no concibe la desintegración de España é hizo notar que los solidarios prefieren amenazas de coacción unas veces y otras de que Cataluña realice su obra.

Declaró su amor á la región catalana.

Afirmó que el Gobierno y los catalanistas contribuyen con frases retumbantes y vacías á determinar la influencia malsana.

Dijo que el programa mínimo tiene derivaciones que alcanzan al programa máximo y afirmó que el separatismo no puede combatirse con acero sino en el parlamento, en la prensa y en la plaza pública.

Cuanto hay de sano en el movimiento catalán, dijo, debe unirse á la causa de la patria.

Declaró que no es centralista sino nacionalista en el recto sentido del vocablo.

Sostuvo que el Estado debe tener acción concentradora y dice que el centralismo no ha sido obstáculo para el progreso de Cataluña.

Requirió al Presidente del Consejo para que defina qué entiende por vida local y qué leyes van á reformarse y con qué criterio.

Expuso su opinión respecto de las funciones capitales del Estado y manifestó que es deber ineludible el estudiar los medios económicos con que va contar la vida local.

Censuró la tutela y rechazó el régimen de conciertos económicos.

Manifestó que los consumos no pueden ser el fundamento de la Hacienda municipal.

Dijo que la constitución y explotación de ferrocarriles, la salud pública y la enseñanza debe ser la misión esencial del Estado. Hablando de las mancomunidades sostuvo la vaguedad del proyecto sobre ellas y terminó diciendo que al intervenir en el debate proponiese proyectar claridad sobre el problema para llegar á una solución de concordia, necesaria para la reconstitución de España.

El presidente del consejo interviene en el debate.

Comienza diciendo que no quiere ser obstinado defensor del proyecto sino recoger todo cuanto pueda mejorarlo.

Ofreció hacer cuantas aclaraciones sean necesarias así en los debates como en las reuniones de comisión, á que asistan cuantos quieran aportar mejoras.

Dijo que cuanto más prospera sea la vida local, mayor florecimiento habrá para la patria.

Afirmó que las corporaciones locales son realidades vivas y desconocerlas no es democrático.

Declaró que el poder central que asuma los cuidados de la vida local fracasará y dijo que el sentido del proyecto es dar mayor florecimiento á la vida local.

Hizo notar como para unos la ley es excesiva y para otros nada significa la reforma.

Definió la autonomía municipal, diciendo que sean los legítimos representantes de municipio los que la formen y no usurpadores de abajo ó impuestos de arriba; que administran libremente, que respondan ante el municipio y los tribunales y que tenga Hacienda propia.

Manifestó que las deficiencias por todos reconocidas de la división en provincias demuestra la posibilidad de las mancomunidades.

La índole de la vida Provincial justifica la elección de 2.º grado para las Diputaciones. Sobre lo demás que cabe examinar y modificar en la ley es fundamental la división entre la vida local y lo que no lo es.

Expuso que las reformas de las leyes sustantivas comprenderán aquello que sea indispensable para dejar libre la vida local.

Defendió la necesidad de la representación corporativa y reconoció la necesidad de reorganizar la Hacienda Municipal.

Ofreció que si se presenta una fórmula aceptable para suprimir los Alcaldes de R. O. dejando garantida la acción al Gobierno, desaparecerán del proyecto.

Dijo que la reforma está incorporada al partido conservador, que no se gobierna por el apellido sino por las ideas que representa y que el proyecto contiene las ideas de toda su vida y que al presentarlo su único móvil ha sido el bien de la patria. (Grandes aplausos en la mayoría.)

Se levanta la sesión á las 8 y 5.

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Compañía Singer

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

MAQUINAS PARA COSER

ESTABLECIMIENTOS PARA LA VENTA

PALMA DE MALLORCA.—JAIME II, 4

ALFOMBRAS Y ALFOMBRITAS

ECONOMICAS MALLORQUINAS

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig, Hostales, 19, Palma.

HUEVOL FLAN. Postre sabrosísimo para 6 personas. Las especies de HUEVOL son las siguientes: Fresa, Fija, Limón, Vainilla, Café, Chocolate, Almendra, Naranja, Frambuesa y Pistacho.

EMULSION FORCADA. Gran constituyente para niños débiles, flujos de piernas, desgastados y tardíos en andar y para flacos, escrofulosos, desnutridos, adémicos y debilitados.

Traajadoras y aprendizas. Se necesitan, ganarán un buen jornal. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Tienda. Se traspa una de las mejores de la ciudad. Rznón Plaz de San Antonio, número 6.

Se venden unos artículos de carpintero y otras herramientas y además varios objetos. Informarán: Montesión, 5.

Se alquila una casa amueblada en el Terreno, lindante con el bosque que reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

DINERO. Se admiten encargos de las personas que desean tomarlo a préstamo, como también de las que tengan para colocar. También se admiten de las que deseen comprar ó vender fincas rústicas y urbanas ó necesiten quien se las administre cobrando las rentas ó alquileres, pagar las contribuciones ó censos, cuidándose además de las reparaciones necesarias.

Se alquila un piso entre-suelo, grande y bien decorado, nuevo, con buenas comodidades y abundante agua á grif, situado calle de Apuntadores, números 54 y 56, Informarán en el mismo.

Se desea vender. Un trozo de terreno de extensión de unas dos cuarteradas, situado en el Molinar de Levante y punto denominado el «Huerto del Cairé» y al lado de la manzana de la Fabrica de Electricidad. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

CARRETON DE FAENA. Se vende uno.—En la «Casa Anunciadora» informaran.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de octubre saldrá de Bilbao el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor Alonso XII directo mente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo. Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de octubre saldrá de Barcelona, el 23 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor Manuel Calvo directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba ó Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana. Línea de Venezuela Colombia.—El día 11 de noviembre saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Monserrat directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabaniila, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina po el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Caripano, Coro y Guayana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao. Línea de Filipinas.—El día 9 de noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor Isla de Luzon directamente para Genova, Fort-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China Japon y Australia. Línea de Buenos Aires.—El día 8 de noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. de Sautrustegui directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Baa Aires. Línea de Canarias.—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 13 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 Cádiz el vapor M. L. Villavieja directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. Línea de Fernando Póo.—El día 25 de noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor San Francisco para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábado. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos de mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarcan en sus buques.

Avisos importantes. Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 25 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes. Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreos que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores. Para más informes dirigirse Plaza Antonio Maura, número 4 Palma

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner.

HO EL COSMOPOLITA

de Juan Capitonch y Amengual. PLAZA DE LA LIBERTAD, NUMERO 5.—POLLENSA. En este establecimiento se hallará un esmerado servicio y buen confort, y se facilitan carruajes y caballerías para visitar los hermosos panoramas de dicha villa, todo con gran economía.

LLIUD ITALIANO. Compañía de vapores rápidos y directos. Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS, entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con camarotes de seis literas, amplio comedor, departamentos para señoras y niños. El día 9 de Diciembre, saldrá del puerto de Barcelona, directo á Buenos Aires el vapor

VIRGINIA. 10.000 toneladas, con dos máquinas y doble hélice. Se admite carga y pasaje. Borne, 84, principal.—Palma

SOCIEDAD ANGLLO-ESPAÑOLA DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL

(Antes Julius G. Neville). Compañía anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón.—Talleres en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa Grossley and Brothers, de Manchester. Motores á gas. Legítimos motores Grossley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc de todas potencias. Gasógeno sistema Grossley, sin gasómetro ni caldera. Gasógeno, sistema

EVITA CANAS, CASPA Y CAÍDA DEL PELO. El Tricófero Padró. Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

Medias y calcetines de algodón y estambró HECHOS A MÁQUINA. A precios baratísimos.—Clases de gran duración.

J. CANELLAS

Calle de Santo Domingo, núm. 14.—Palma

GAS MOTOREN-FABRIK DEUTZ-ALEMANIA. Única casa constructora de los legítimos motores Otto, en combinación con aparatos para gas pobre, sin caldera, sin gasómetro, sistema por aspiración.—La fuerza motriz más sencilla y económica de la actualidad.—Instalaciones sencillísimas.

Para toda clase de informes y detalles dirigirse á TONS HERZOG, Bosch, 22 al 30, y Desamparados, 12.—Palma.

EXITO. Al observar que perdeis el cabello ó que os aparezcan canas, acudid á este específico y lograreis evitarlo. Pidase en Perfumerías

Vapores directos

Línea de las Antillas. Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de este puerto, fijo, ante el día 8 de Noviembre, el vapor PIO IX. Admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 6 y 7 del corriente. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS.—San Juan, 20.—Palma.

Depilatorio imperial DEL DR. PADRO. Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 60 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona: Plaza Real, 1. Farmacia del Globo.

Histógeno Elopis. CURACIÓN RADICAL DE LA TUBERCULOSIS. Recomendado por todos los eminentes médicos. Ha curado en todas las formas. Único representante: Curioso Farmacéutico, Palma de Mallorca, P.º, Puerta de S.º 4 y 2.º, B.º 10.º.

Fábrica de anisados y lieores de Feliciano Fuster Molinas

Licor Benedette y Anís Fuster. HERPES ESCROFULAS, TUBERCULOSIS con decaimiento de fuerzas ó inapetencia LA SULFURINA JIMENO. Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y es el normal de las humoresales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

NICOLÁS TICOLAT. CIRUJANO-DENTISTA. Gabinete Odontológico, montado con los mejores aparatos que se conocen hasta la fecha.—Dientes postizos, desde 4 pesetas.—Dentaduras parciales y completas, con precios económicos.—Extracción de dientes con la electricidad ó inyecciones, desde 2 pesetas.—Nuevo sistema de erificar y empastar dientes en el mismo día. Paseo del Bornar, Entrada Palmares, núm. 109.

NO MÁS PELO BLANCO. Tintura del Dr. JIMENO. Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Se emplea es sencillo, rápido higiénico y eficaz. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

ANA CATHERICK ó LA MUJER VESTIDA DE BLANCO. NOVELA ESCRITA POR W. Wilkie Collins. Despues de estas palabras. pronunciadas á guisa de bendiciones de despedida, sir Percival penetró en el palacio. No había oído mucho, ciertamente, pero las pocas palabras que habían llegado á sus oídos, bastaban para inquietarle profundamente. Lo que había sucedido era con toda evidencia un compromiso pecuniario de los más graves, y sir Percival contaba con Laura para salir del apuro. La perspectiva de verla comprometida en las dificultades que asediaban á su marido, produjo en mi alma una grave consternación, acrecentada por mi ignorancia acerca de los negocios que se ventilaban, y por la desconfianza que me inspira sir Percival. En lugar, pues, de salir, como tenía dispuesto, me dirigí sin pérdida de momento á las habitaciones de Laura, para contarla lo que acababa de oír. Ella debe conocer, más de lo que me suponía, el carácter y los embrazos pecuniarios de su marido, porque ha recibido con una sangre fría pasmosa mi poco tranquilizadora comunicación. —Eso es precisamente lo que he sospechado cuando nos anunciaron que, durante nuestra ausencia, se había presentado aquí un caballero, que no quiso manifestar su nombre. —¿Quién habéis pensado que era? pregunté. —Alguno con quien sir Percival ha contraído pesadas obligaciones, y por cuenta del cual M. Merriman ha venido hoy. —¿Tenéis idea de la especie á que pertenecen esas obligaciones? —No: las ignoro enteramente. —No firméis ningún papel, Laura, sin haber leído antes su contenido. —Perded cuidado, Marian. Todo cuanto pueda hacer para ayudarle, sin dañarle ni dañar á los míos, lo haré, y esto, hermana querida, para hacer tan dulce, como posible sea, la existencia que estamos condenadas á arrastrar á su lado. Pero no haré nada que pueda algún día avergonzarme. No «habemos más de esto. Os veo con el sombrero puesto.... ¿queréis que vayamos á pasear un ratito.... Algunos instantes después nos dirigimos hacia los paseos sombríos más cercanos.

Nos hemos encontrado al conde Fosco que, acompañándose con esa especie de guitarra que llaman «concertina» cantaba un aria del Barbero de Sevilla con toda la entonación y con todos los modales de un Figaro de primo cartello. Un sombrero de paja de alas muy anchas, guarnecido con una cinta violeta, protegía su frente contra los ardores del sol, que en este momento estaba en toda su plenitud. Su enorme cuerpo estaba revestido de una blusa azul, adornada en el pecho con un complicado entretejido de bordados blancos, y un cinturón de tafete encarnado señalaba el sitio en que debió tener la cintura en otro tiempo. Los pantalones eran del mismo color que la blusa, y remataban también en una profusión de bordados. —De seguro que ese hombre, dije, mientras que devolvíamos de lejos al conde una graciosa reverencia que nos había hecho al divisarnos, conoce los apuros de sir Percival. —¿Por qué pensáis así? me preguntó Laura? —Porque si no los conociese, replicó, no sabría que M. Merriman es su abogado. Además, cuando lo hemos saído del «junch» esta mañana, me ha dicho, sin que me fiase por mi parte la más insignificante pregunta, que debía haber sucedido alguna cosa. ¡Oh!.... no lo dudeis, lo sabe todo, ó cuando menos, sabe mucho más que nosotros.

Limmeidge durante su noviciado conyugal; ha demostrado tanta bondad, un celo tan exquisito para Laura, que hasta la condesa Fosco, tan fría y reservada como es, ha dejado traslucir su asombro. ¿Qué quiere decir todo esto? Me parece que lo advino, y temo que Laura lo comprenda también, y que al conde Fosco no se le escape nada de lo que está pasando. He observado más de una vez, en el transcurso de la noche que sir Percival le miraba como si buscase en su fisonomía la aprobación de su conducta. «17 de junio.»—Día de grandes sucesos, y deseo no tener que añadir de grandes infortunios. Sir Percival ha permanecido, durante el almuerzo, tan callado como la vispera sobre este misterioso «arreglo» (como dice el legista), que está suspendido sobre nuestras cabezas. Una hora después entró de repente en el salón destinado á las reuniones de mañana, en el cual nos hallábamos su mujer y yo, con los sombreros puestos, esperando á la condesa Fosco para salir reunidas. Sir Percival nos preguntó por el paradero del conde Fosco. —Le estamos esperando, le dije, y debe estar aquí dentro de un momento. —El caso es, continuó sir Percival paseándose por la estancia con una especie de trepidación nerviosa, el

caso es que necesito en este instante al conde y á su mujer para llenar una pura formalidad en un negocio: Laura, reclama también vuestra presencia un minuto ó dos, todo lo más.... Al llegar aquí se detuvo, notando, sin duda por primera vez, que teníamos puestos los sombreros. —¿Acabáis de entrar? preguntó, ¿ó es que ibais á salir? —Pensábamos ir al lago, dijo Laura. Pero si disponéis otra cosa.... —No, no, interrumpió presuroso. mi negocio puede muy bien esperar.... Le dejaremos para más tarde.... ¿Con qué pensáis ir al lago?... es una idea excelente. ¡Qué diantre! echaremos una cana al aire, y si me lo permitis os acompañaré.... Su actitud no podía engañar á los que conocen cuán contraria es á su naturaleza la subordinación de sus planes y proyectos á la conveniencia de otro, tal y como acababa de manifestarla. Se conocía que no le desagradaba haber encontrado un pretexto para dilatar «la pura formalidad de un negocio.» Entonces saqué de todo esto la única consecuencia natural, y sentí, digámoslo así, que mi corazón se deshacía dentro de mí misma. El conde y su mujer vinieron en este momento á reunirse con nosotros. La condesa llevaba en la mano la bolsa del tabaco de su señor marido. (Continuará).

—¿Pues no le preguntéis nada! No quiero que tome parte en nuestras confidencias. —Me parece, Laura, que le profesáis una repugnancia marcada.... ¿Qué ha hecho, qué ha dicho para merecerla? —Nada, Marian; muy al contrario.... Durante el viaje me ha colmado de bondades y de consideraciones. No pocas veces ha sabido reprimir, con una destreza increíble y con toda especie de miramientos para mí, las vivacidades porque sir Percival se deja arrastrar fácilmente. Tal vez no le quiero, porque tiene sobre mi marido una influencia superior á la mía, y mi orgullo sufre acaso al ver que todo lo debo á su intervención. Lo único que puedo decir es que me desagrada. El resto del día y la noche se han pasado sin excesiva agitación. He jugado con el conde al ajedrez; me ha dejado con mucha finura ganar las dos primeras partidas, pero viendo que no se escapaba su táctica á mi penetración, ha concluido por excusarse de su cortesía inoportuna, y en diez minutos me dió jaque y mate. Sir Percival no ha hecho la menor alusión á la visita de su abogado. Pero sea por esta causa, ó fuera por otra, había cambiado, mejorando. Se ha mostrado tan atento, tan complaciente con nosotros, como lo era en

El conde y su mujer vinieron en este momento á reunirse con nosotros. La condesa llevaba en la mano la bolsa del tabaco de su señor marido. (Continuará).